
ErgEbnisprotokoll: 22. sitzung dEs stadttEilbEiratEs  
FördErgEbiEt MittlErEr landwEg

Mittwoch, den 11. Dezember 2019, 18:30 Uhr
im ETSV Clubheim, Mittlerer Landweg 40

tagEsordnungspunktE 
TOP 1: Genehmigung des Protokolls vom Oktober (Approval of the minutes from august), 
TOP 2: Abstimmung der Beiratstermine 2020 (Vote of the dates of the board-meetings 2020), 
TOP 3: Aktuelle Aktivitäten der Gebietsentwicklung (Current activities of area development), 
TOP 4: Verfügungsfonds (Neighbourhood-fund)  
TOP 5: Am Gleisdreieck 
TOP 6: Aktuelle Themen (Current themes) 
TOP 7: Verschiedenes (Varios), Fragen (Questions), Termine (Dates), 
Tagesordnung für die kommende Sitzung (Agenda for the next meeting) 

Anmerkung: Im Folgenden werden in der Regel nur Anmerkungen, Ergebnisse, Beschlüsse dokumentiert.

TOP 1: Genehmigung des Protokolls vom Oktober (Approval of the minutes from october), 
Es gab keine Anmerkung zum Protokoll der letzten Stadtteilbeiratssitzung vom 02. Oktober 2019. 
Damit ist das Protokoll angenommen. Die Protokolle der vergangenen Sitzungen finden Sie immer unter: 
www.mittlerer-landweg.de/index.php/mitmachen/stadtteilbeirat/protokolle/. 

TOP 2: Abstimmung der Beiratstermine 2020 (Vote of the dates of the board-meetings 2020)
Neu: immer dienstags im Kuller im großen Saal
Der Februartermin wird ausnahmsweise am Mittwoch sein und kurzfristig mitgeteilt. Voraussichtlich wird der Beirats-
termin in der dritten oder vierten Februarwoche sein. Die weiteren Termine sind am: 7.4., 2.6. 18.8., 27.10. und 8.12.20

TOP 3: Aktuelle Aktivitäten der Gebietsentwicklung (Current activities of area development)
Handlungsfeld 9: Sicherheit/Kriminal- und Gewaltprävention
Die Bushaltestelle am Wendekreis zwischen Schule und Sportanlage ist erneuert und fertiggestellt worden. Am 17. 
Oktober wurde das Wandbild der Malaktion an den S-Bahn-Brücken mit dem Bezirksamtsleiter und den Beteiligten ein-
geweiht. Herr Carstensen vom HVV zeigt im Beirat Vorher-Nachher-Bilder und ein Video der Einweihung.

Handlungsfeld 7: Sport und Freizeit
Mit Unterstützung des Verfügungsfonds wird es eine Website mit den Angeboten der Bezirkssporthalle geben. Diese 
wird als Unterseite der Gebietsentwicklung oder unter sport.mittlerer-landweg.de zu finden sein. 

Handlungsfeld 2: Grün- und Freiflächen, Wohnumfeld und öffentlicher Raum
Die drei geplanten Infobretter für das Fördergebiet am Kreisel, neben dem Kiosk und am Spielplatz Mittlerer Landweg 
werden voraussichtlich in der 51 KW aufgestellt.
 

Stadtteiljubiläum Osdorfer Born 2017
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TOP 4: Verfügungsfonds (Neighbourhood-fund)
Antrag 1 „Material für Boxabteilung“: 1980,00 €
Antragsteller: ETSV 
Die Boxabteilung des ETSV ist mittlerweile gut besucht und die Boxer*innen (25 Erwachsene, davon 15 Bewohner*innen 
vom Gleisdreieck) machen erhebliche Fortschritte, sodass ein erweitertes Material zum Schutz der Sportler notwendig 
ist. Hierfür werden 30 Schutzausrüstungen beantragt.
Dafür: 20 / Dagegen: 0 / Enthaltung: 0. 
damit ist der antrag angenommen

Antrag 2 „Imagefilm“: 2752,00 €
Antragsteller: Gleis1 
Antrag zurückgezogen.

Antrag 3 „Aufwertung des Gartenhauses im KiezGarten“: 800,00 €
Antragsteller: Gleis1, ehrenamtliche Frauen  
Das von der TSG (Gleis 1 und StraSo) und dem Haus 23 ins Leben gerufene Gartenprojekt zur Integration und Einbezie-
hung der neuen Nachbar*innen in die gesellschaftlichen Strukturen der unmittelbaren Umgebung hat schon erste Erfol-
ge gezeigt. Nicht nur Kinder und Jugendliche beteiligen sich an dem Wiederaufbau und der Aufwertung der über lange 
Zeit leerstehenden und verwahrlosten Parzelle, sondern auch ihre Eltern und andere Anwohner*innen. Ganz besonders 
aktiv ist eine Gruppe Frauen, die ehrenamtlich Angebote im Garten für Kinder zwischen 5 und 9 Jahren durchführen, für 
die es keine geeignete Freizeitgestaltung in der Unterkunft und in der unmittelbaren Umgebung gibt. Allerdings bedarf 
der Innenraum weiterer Renovierungsmaßnahmen, um dauerhaft genutzt werden zu können. Dazu planen die Frauen 
die Verlegung eines pflegeleichten Bodenbelags sowie den Einbau einer kleinen Küchenzeile, die in Eigenbau passge-
nau angefertigt werden soll.  
Dafür: 17 / Dagegen: 0 / Enthaltung: 0. 
damit ist der antrag angenommen

Antrag 4 „Lichterfest“: 476,80 €
Antragsteller: Gleis1 
Neben der Aufwertung und Angebotsgestaltung im Kiez-Garten, möchten die dort aktiven Ehrenamtlichen die Öffnung 
des Gartens für die umliegenden Bewohner*innen vorantreiben. Dazu möchten sie regelmäßig Nachbarschaftsfeste im 
Kiez-Garten veranstalten. Dazu soll es ein „Lichterfest“ geben. Es soll Spiel- und Bastelangebote für die Kinder geben 
und für die Erwachsenen die Möglichkeit bieten, bei Essen und heißem Tee zusammen zu finden und ins Gespräch zu 
kommen.
Dafür: 17 / Dagegen: 0 / Enthaltung: 2. 
damit ist der antrag angenommen



Antrag 5 „Kekse backen“: 650,00 €
Antragsteller: Henry Akanno, MiB eV 
Am 21.12.20019 ist geplant, leckere Kekse mit zahlreichen Kindern aus der Nachbarschaft zu backen, die danach mit 
nach Hause genommen werden dürfen. Das Angebot ist kostenlos. Das Angebot findet im Fleetplatz 1 statt und es 
werden ca. 100 Kinder erwartet.
Dafür: 19 / Dagegen: 1 / Enthaltung: 0. damit ist der antrag angenommen

berichte von finanzierten projekten
Ausflüge: Hakan, ein Jugendlicher aus dem Gleis1, berichtet mit Bildern über deren Angelausflüge.

Verfügungsfondsanträge an den Stadtteilbeirat können immer bis 14 Tage vor der Sitzung bei der Gebietsentwicklung 
(mila@lawaetz.de) eingereicht werden. Anträge und Infos zur Förderung finden Sie unter: 
http://mittlerer-landweg.de/index.php/mitmachen/verfuegungsfonds/

TOP 5: Am Gleisdreieck
Hecke: Kleingärtner*innen der Bahnlandwirtschaft haben sich eine Hecke gewünscht, die sie ein wenig vom Gleisdrei-
eck abschirmt – diese ist jetzt gepflanzt worden.

fördern&wohnen berichtet: Die Wohnungen von 13a und 14a sind zum 30.11. an die SAGA übergeben worden. Das 
Ziel, dass bis Ende 2019 550 Bewohner*innen vom Gleisdreieck wegziehen wurde erreicht. Aktuell sind noch 1849 
Bewohner*innen am Standort. Die Eckdaten zu den Auszügen sind im Transparenzportal im Eckpunktepapier festgehal-
ten und unter folgendem Link einsehbar: http://suche.transparenz.hamburg.de/dataset/eckpunktevereinbarung-mittle-
rer-landweg-fluechtlingsunterkunft-mit-der-perspektive-wohnen
Es hat sich aus dem Stadtteilbeirat folgende Fragen gestellt: Wer hat derzeit das Hausrecht, da die Straßen zum Teil 
noch nicht öffentlich gewidmet sind?

Im Stadtteilbeirat wurden Fragen gesammelt, die an Dr. Riemer (ZKF) gestellt und nun beantwortet wurden:
1.) Viele sind traurig, fragen sich immer wieder, wann sie ausziehen müssen oder ob sie bleiben können?
Die Teilverständigung sieht vor, dass der Standort als Folgeunterkunft mit ursprünglich 2.500 Plätze insgesamt auf 300 
Plätze reduziert wird. In 2019 wurden bereits mehr als 600 Plätze in 12 Hauseingängen abgebaut und die Wohnungen 
an SAGA von f&w übergeben. Alle wohnberechtigen Bewohner*innen in Folgeunterkünften sind grundsätzlich auf-
gefordert, eigenen Mietwohnraum zu suchen – öffentlich-rechtliche Unterbringung ist immer zeitlich befristet nur als 
Übergangslösung vorgesehen. Sozial- und Unterkunftsmanagement, Fachstelle für Wohnungsnotfälle in Bergedorf und 
weitere Unterstützer*innen wie die Ehrenamtlichen Helfer vor Ort Helfen dabei.
 
2.) Kann man hierbleiben und mit der SAGA einen Vertrag machen, wenn man sich hier bei der SAGA anmeldet?
Jede*r wohnberechtigte Bewohner*in der örU kann sich bei anderen Vermieter*innen (auch bei der SAGA) Um Wohnraum 
bewerben. Die Entscheidung über das Eingehen eines Mietverhältnisses liegt aber immer bei der*m jeweiligen Vermieter*in.
 
3.) Was ist, wenn man ein krankes Kind hat, kann man dann bleiben?
Es wird weitestgehend versucht, individuelle Bedarfe angemessen zu berücksichtigen. Dies bezieht sich auch auf die 
Anbindung in den Sozialraum.

ErgEbnisprotokoll: 22. sitzung dEs stadttEilbEiratEs  11. Dezember 2019 
FördErgEbiEt MittlErEr landwEg im ETSV Clubheim



ErgEbnisprotokoll: 22. sitzung dEs stadttEilbEiratEs  11. Dezember 2019 
FördErgEbiEt MittlErEr landwEg im ETSV Clubheim

4.a) Wohin müssen wir ziehen? 
Dies hängt vom Angebot der Fachstelle für Wohnungsfälle ab.
4.b) Die beiden Kinder möchten in Bergedorf bleiben, weil sie hier zur Schule gehen und Freunde haben?
siehe Antworten zu 4a + 3.
 
5.) Zieht man in eine Wohnung oder in ein anderes Heim?
Ziel ist es, die wohnberechtigten Bewohner*innen in privaten Wohnraum zu vermitteln. Den nicht wohnberechtigten 
Bewohner*innen, die den Standort verlassen müssen, wird ein adäquater Platz in anderen Unterkünften vermittelt.
 
6.) Ist es für Sonderfälle wie psychische Probleme, Behinderungen u.ä. möglich, Am Gleisdreieck regulären Wohnraum 
zu bekommen? 
siehe Antwort zu 3.

TOP 5: Aktuelle Themen (Current issues) 
Aktuelles von der Polizei
Herr Wiebcke berichtet, dass das Gleisdreieck und die Kleingärten weiterhin unauffällig sind. Die Tempo-30-Zonen wer-
den zum Teil ignoriert. Eventuell wird es da Maßnahmen geben (Blitzanlage o.ä.), wenn es sich nicht bessert.

HVV-Haltestellen-Umfeld:
Die Notrufsäule beim P+R wird demnächst in Betrieb genommen.
Es ist zudem eine Erweiterung des Fahrradabstellplatzes neben dem Kiosk geplant. Die Beleuchtung ist in Klärung.

Todo-Liste:
Es gibt den Vorschlag, dass die P+R-Plätze für das Bringen und Abholen der Schulkinder freigegeben wird.
Die Gehwegplatten Richtung Kreisel haben Renovierungsbedarf (Befreiung vom Grün).

TOP 7: Verschiedenes (Varios), Fragen (Questions), Termine (Dates), 
Tagesordnung für die kommende Sitzung (Agenda for the next meeting)

Die Gebietsentwicklung gibt einen Rückblick 2019 mit den Projekten und Veranstaltungen im Fördergebiet und gibt 
einen Ausblick für 2020.
Frage an die SAGA: Werden die barrierefreien Wohnungen an Menschen vermietet, die die Barrierefreiheit benötigen?

Termine:
Nächster Stadtteilbeirat: wird kurzfristig mitgeteilt

HELLO WORLD Global Session, 20.12 in der LOLA, letzte VA für 2019, 2020 wird es wieder Termine im Kuller geben
Vorbereitungssessions/Workshop im PINK HOUSE, 18.12., 19 Uhr

Frau Stahl bedankt sich bei den Mitgliedern und Gästen vom Stadtteilbeirat für ihr Engagement und die gute Zusam-
menarbeit. Im Anschluss gemütliches Beisammensein zum Jahresausklang.
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